

EL GLOBO

DIARIO POLÍTICO ILUSTRADO

SUSCRIPCIONES

Madrid.—Mes, 4,50 pts.—Año, 47,50 pts.
Provincias y Portugal.—Trimestre, 6,00 pesetas.—Año, 22,50 pts.
Extranjero y Ultramar.—Un Trimestre, 15,00 pts.—Un año, 55,00 pts.
Venta.—25 números: 75 céntimos.

NUMERO DEL DIA 5 CENTIMOS.—ATRASADO 25

Se suscriben en las oficinas, San Agustín, 2, y en todas las librerías.

TELÉFONO NÚM. 772

ANUNCIOS

Madrid.—Se reciben en esta Administración y en la Sociedad general de Anuncios.
Barcelona.—Sres. Roldós y C., Rambla del Centro, 37.
Paris.—Mr. Lorette, 61, rue Caumartin.
REMITIDOS: PRECIOS CONVENCIONALES

La correspondencia administrativa se dirigirá al Administrador de EL GLOBO, APARTADO NÚM. 31

AÑO XXI.—CUARTA ÉPOCA

Viernes 13 de Septiembre de 1895

MADRID.—NÚM. 7248

OPINIÓN GENERAL

Se ha producido ya el movimiento de opinión que era de esperar, en vista del curso que lleva la campaña de Cuba.

Para reforzar lo que tantas veces hemos dicho contra el procedimiento de enviar allá millares y millares de hombres, sin que haya quien los mande con arreglo a las prescripciones de la milicia, no necesitaremos hoy hacer otra cosa que reproducir los juicios e indicaciones de varios apreciables colegas.

El *Liberal* observa que la organización es una verdadera anarquía.

«En un ejército de 80.000 hombres, con fuerzas de artillería numerosas y con una pirotecnia que debe trabajar incesantemente para el abastecimiento de cartuchos, hay tan sólo un coronel de artillería.

Los coronels de infantería mandan brigadas de cuatro y cinco batallones. La Administración militar es harto deficiente, allí donde tantos millones se manejan y debe ser muy vigilada la contabilidad.

Pero no es eso lo más importante, con serlo mucho, de lo que dicen los militares más expertos que hace falta corregir.

Resulta, como más importante, que un ejército de 80.000 hombres, que muy pronto habrá de componerse de más de 110.000, no tiene jefe de Estado Mayor ni generales que mandando cuerpos de ejército, secunden eficazmente las órdenes del capitán general y mantengan la necesaria unidad de las operaciones.

Y un solo hombre, el capitán general, es el que hace la guerra, organiza las fuerzas para el ataque, o mejor dicho, para la defensa, y tiene además a su cargo el mando político y administrativo de la isla de Cuba.

El *Día*, firme como nosotros en la campaña emprendida meses ha, se explica del siguiente modo:

«Solo 10 ó 12.000 hombres había en armas en el departamento oriental cuando el Gobierno, con aplauso unánime de la opinión, mandaba a Cuba al pacificador de la isla en la pasada guerra.

Creían todos que el general Martínez Campos, si no con la rapidez de César, por lo menos en un corto plazo, por la fuerza de las armas ó por su personal influencia, concluiría tan vergonzosa al par que injustificada insurrección.

Llegó el general á Cuba, y, lejos de eso, al poco tiempo se señaló su presencia en ella con el engaño del marqués de Santa Lucía y la insurrección del Camagüey, á la que ha seguido después la de las Villas, más potente y formidable que la invasión de 1875, y como si esto no fuera bastante, las últimas noticias telegráficas nos presentan invadido á Matanzas, y sólo libre de insurrectos la jurisdicción de la Habana.

Cuando se verificó la irrupción de Máximo Gómez en el Príncipe, el general Martínez Campos, declarando fracasada su política, puso su cargo á disposición del Gobierno; cuando la gloriosa calaverada de Peralvo se creyó obligado á hacer lo mismo, y hoy, ante los nuevos sucesos, no sabemos lo que hará; sólo si se nos alcanza que, de tratarse de otro general cualquiera, por más ilustre que fuera, acaso hubiera hablado ya la *Gaceta*.

Mandados á Cuba hombres y material de guerra con exceso; dispuestos más elementos en la Península para reforzar á los que hoy se batían; preguntamos: ¿qué el Gobierno llegará al caso de rectificar la política de la guerra que se sigue en Cuba? ¿Está dispuesto á organizar aquel ejército, dotándolo de los elementos de mando de que hoy carece? Y finalmente, ¿quiere ó no evitar lo que sucedería si un caso imprevisto ó una desgracia privase á Cuba de su gobernador general, general en jefe y organizador de todos los servicios?

Los periódicos llamados militares emiten juicios no menos categóricos.

«Precisa, dice *El Ejército Español*, que en Cuba acabe ese imposible de que en una misma persona se reúna el cargo de gobernador general de la isla, de general en jefe del ejército de operaciones y de organizador, celador y vigilante de todos los servicios, hasta los más insignificantes y nimios...»

Seguir así un día más es volver á aquellos tiempos de columnas, columnitas, destacamentos y patrullas, mandados por jefes independientes y autónomos, volver á las luchas y divergencias intestinas entre ellos, que no les permitan entenderse ni un solo momento, para que en continuo é infructuoso batallar, pasen días y días, meses y años, derrochando la vida y la sangre de los españoles, arruinando, más de lo que ya lo está, á esta empobrecida nación.

La *Correspondencia Militar*, periódico muy adicto al ministerio de la Guerra, se expresa con igual amargura.

Al recoger el rumor de que cinco de nuestros soldados, ya heridos, fueron cobardemente rematados á machetazos, escribe lo siguiente:

Con motivo de estos nuevos informes que han circulado está tarde con marcados caracteres de verosimilitud, ha vuelto á censurarse que se abandonen en medio de la manigua pequeños destacamentos, sabiendo que las partidas insurrectas les atacan cobardemente fiados en la superioridad del número.

Y se envía en estas censuras la especie de que al Gobierno no le alcanza por estos hechos la menor responsabilidad, puesto que ya expuso a la consideración del general en jefe la conveniencia de que no circularan por la manigua columnas de menos de 500 hombres, ni se encargara de guardar puestos de ninguna clase á destacamentos pequeños siempre que no tuviesen rápida comunicación con fuerzas suficientes para rechazar cualquier agresión de los separatistas.

Y con motivo de estos comentarios se añada que, aunque el Gobierno tiene á salvo su responsabilidad, sería conveniente que excitara al general Martínez Campos para que no se repitieran hechos tan lamentables como el del ingenio de Macaragua, en el que han perecido gloriosamente quince heroicos españoles.

Por lo que á nosotros toca, solamente habremos de añadir algunas palabras.

Hace gran falta que el Gobierno, aunque tenga á salvo su responsabilidad (como á toda hora repiten sus allegados), intervenga de lleno en el asunto.

No basta ya trazar una divisoria jurisdiccional, dejando al Sr. Martínez Campos la gloria ó la culpa entera en el curso de la campaña, y reivindicando orgulosamente el mérito de haber organizado y enviado á Cuba en brevísimo plazo cuarenta ó cincuenta mil hombres.

El país no acepta, ni tiene para qué, ese sistema de comparaciones pueriles, que consiste en repetirle á cada momento: «Acuérdate de lo que en Melilla hicieron los liberales, y mira lo que ahora están haciendo los conservadores.»

Lo que España nota es que no existe entre los resultados diferencia alguna.

Sinceros elogios merece el ministro de la Guerra por su pericia organizadora, y por el arte y el buen orden con que sabe disponer los recursos; pero las gentes discretas, después de reconocer la verdad, paran forzosamente en este lamentable raciocinio:

—Aunque hubiese ocurrido ahora lo que ocurrió en tiempos del general López Domínguez, aunque á la hora presente, en vez de cuarenta ó cincuenta mil hombres, no hubiéramos podido enviar á la guerra más que cuatro ó cinco mil, es evidente que no estaríamos peor de lo que estamos.

En efecto, los diez ó doce mil insurrectos que había en Cuba cuando llegó el general, se han convertido en veinte ó veinticinco mil, y de las seis provincias de la isla, apenas si la de la Habana se encuentra libre de la dañina epidemia.

Cesen, pues, los equívocos y los lavatorios de manos, porque ni aún en la época de los virreyes de Indias dejó de corresponder toda la responsabilidad de sus actos á los respectivos monarcas ó gobiernos.

Bien ha estado el envío de tan considerables fuerzas, y con fe ciega, con sincero entusiasmo, aceptó la nación el doloroso sacrificio.

Pero ya que, no obstante la brevedad del plazo, se nos demanda otro análogo, precisa y urge que nos convenzamos todos de su racional conveniencia.

El gusto de que se maravillen las naciones extranjeras ante la presteza con que organizamos y expedimos docenas de batallones, podrá servir de compensación á los caudales prodigamente invertidos, mas no á las vidas innecesariamente arriesgadas.

CAMPAÑA DE CUBA

Tres días van sin que en los centros oficiales se reciba ó se comunique despacho alguno.

Ni siquiera ha habido confirmación por parte de *El Imparcial* referente á la bomba de dinamita, puesta por los insurrectos el paso del tren en que iba el batallón de Luchana.

A nuestro estimado colega *El Liberal* le comunico ayer el cable lo siguiente:

«Noticias de origen autorizadísimo, recibidas en esta capital, aseguran que el general Sr. Luque, gobernador militar de Las Villas, ha dirigido un telegrama al general Prats—que desempeña igual cargo en Matanzas—previniéndole que proceda con urgencia á reconcentrar en dicha ciudad todas las fuerzas de que pueda disponer.

Se sabe que se ha corrido hacia aquella provincia una numerosa partida de insurrectos.

Informes particulares, á que concedo entera credibilidad, me permiten creer que la partida á que se refiere el gobernador general de Las Villas, Sr. Luque, está mandada por el capitán Laetret, que también figuraba entre los insurrectos en la guerra anterior.

Tampoco de eso se tenía en los ministerios informe alguno.

Únicamente se dijo en ellos que el caso ofrecía poca importancia porque las condiciones estratégicas de Matanzas y su numerosa guarnición ponen la ciudad á cubierto de cualquier golpe de mano, intentado por los insurrectos.

No lo dudamos. Pero si el hecho se confirma, siempre resultará que la insurrección ha llegado á la penúltima provincia que quedaba libre de ella.

Los delegados de los Aflibusteros, que se reunieron en Najaza (Puerto Príncipe) á fines de Agosto, votaron una Constitución federal para Cuba, sobre la base de cinco Estados, y, por lo tanto, de cinco gobernadores, de cinco Parlamentos y de cinco milicias particulares.

«A la pequeña población de Najaza la han proclamado capital federal provisionalmente; es decir, hasta que alguna columna española se deje ver por aquellas cercanías.

Entretanto, el Gobierno, á cualquier cosa se llama Gobierno, presidido por el marqués de Santa Lucía se entretiene en dictar medidas, y ha autorizado á los agricultores para vender sus productos en las ciudades, á condición de que satisfagan un impuesto de 25 por 100 *ad valorem*.

En Guerra se asegura en redondo que la propuesta de los Sres. Suárez Valdés, Mela y Salcedo para tenientes generales es una mera suposición, de la cual no hay el menor indicio.

Nada ha dicho ni insinuado el Sr. Martínez Campos acerca de ello.

Parece que el Gobierno ha manifestado por tercera ó cuarta vez al general Arderius la necesidad de que remita partes detalladas y diarias, aunque no sean de excepcional importancia los encuentros y las operaciones.

Mucha falta hace eso.

Ya que hay allí 70.000 hombres, bien será que sepamos lo que les ocurre.

Que algo habrá de ocurrir á unos ú otros, divididos como están en multitud de columnas y destacamentos.

Se ha dictado una real orden ampliando por dos meses el plazo para redimirse á metálico los prófugos y desertores.

En Sevilla y Barcelona se han ofrecido varios reservistas á la voluntaria á Cuba. El ministro de la Guerra telegrafió anoche aceptando el ofrecimiento.

TELEGRAMAS

(DE LA AGENCIA FABRA)

La Hacienda italiana

Paris 12.—Los periódicos italianos afectos al Gobierno se esfuerzan en demostrar que la situación económica va mejorando notablemente de día en día.

Para probarlo, publican la estadística de los ingresos por impuestos, de la cual resulta que durante el pasado mes de Julio tuvieron un aumento de más de tres millones, y en Agosto otro de cerca de nueve millones, comparados ambos meses con los del año anterior.

Alemania y Rusia

San Petersburgo 12.—El emperador Nicolás ha recibido al canciller del imperio alemán príncipe de Hohenlohe, celebrando con él una conferencia muy extensa, y sobre la cual se hacen muchos comentarios.

El príncipe de Hohenlohe pasó después á saludar á la emperatriz de Rusia.

Enfermedad de Abd-el-Aziz

Paris 12.—Continúan circulando noticias pesimistas sobre la enfermedad del sultán de Marruecos.

Vapor correo

Manila 12.—Procedente de la Península ha fondeado hoy en este puerto el vapor correo *Isla de Panay*, de la Compañía Transatlántica.

A Cuba

Santa Cruz de Tenerife 12.—Para la tarde de hoy es aguardado en este puerto el vapor correo *Ciudad de Cádiz*, donde embarcarán los soldados de estos batallones regionales sorteados para Cuba.

Hoy han asistido á una misa solemne en que ha oficiado el obispo de la diócesis, asistiendo al acto el capitán general, el gobernador civil y numerosísimo público.

El beneficiado de la catedral, Sr. Mora, pronunció una sentida y patriótica plática, y el obispo repartió escapularios á los soldados.

Estos son obsequiados ahora en el cuartel con un rancho extraordinario y numerosos donativos en numerario y en especie.

Las calles de la población lucen colgadas y se prepara para esta noche una solemne y cariñosa despedida á las tropas.

El gobernador de la provincia ha obsequiado hoy con un almuerzo á las demás autoridades.

London 12.—El ministro de la Guerra ha enviado una circular á 250.000 antiguos voluntarios invitándoles á firmar un compromiso para formar parte de los cuerpos de reserva.

Toros en Francia

Nimes 12.—El prefecto ha anunciado al director de la plaza que si trata de verificar corridas á la española el día 20, embargará en la frontera los toros y expulsará del territorio, apenas lleguen á él, á los espadas picadores y demás diestros que forman las cuadrillas.

Noticias de la Corte

San Sebastián 12.—La reina regente ha recibido en la mañana de hoy á los hijos del conde de Caserta.

Después han almorzado con la augusta señora el Sr. Cánovas del Castillo y su esposa.

A las dos de la tarde recibirá á la comisión ferrolana.

San Sebastián 12.—Así que transcurra el período del lato de Corte, la reina regente obsequiará con un banquete á los jefes de la guarnición.

Esperase en esta capital al obispo de Solsona, para cumplimentar á la reina.

La comisión internacional de límites de la frontera tratará del establecimiento de señales visibles que determinen el punto en que comienzan los límites de España.

También acordará la fecha en que ha de verificarse la apertura de la pesca del salmón.

San Sebastián 12.—La reina regente, acompañada de sus augustos hijos y de los del conde de Caserta, ha llegado de paseo hasta Pasajes, y después estuvieron en el rompedero.

La reina ha regalado un cronómetro de oro, como premio, para el vencedor en la carrera de bicicletas entre San Sebastián y Madrid.

Mañana llegará á esta capital el Sr. D. Segismundo Moret.

Disturbios en Tánger

Tánger 12.—Han llegado á esta población, procedentes de Fez, de donde salieron el día 5 del actual, 17 prisioneros bereberes, resto de la kabila insurrecta de Aityusi, que se entregó incondicionalmente al emperador, siendo perdonada por el mismo.

Se ha dispuesto el regreso de las tropas que habían marchado á combatir á los rebeldes.

Tánger 12.—Algunos riflenos árabes que habitan esta población atacaron hoy á otros riflenos á quienes defendían unos portugueses, librándose una verdadera batalla en la gran plaza del Mercado, de la que resultaron veintitantos muertos y otros mortalmente heridos.

EFEMÉRIDES



FELIPE II

Todavía la justicia de la posteridad, al cabo de trescientos años, no ha juzgado con severo é imparcial criterio al poderoso monarca español, Felipe II, gran político del siglo XVI, cuyo fallecimiento ocurrió en El Escorial el día 13 de Septiembre de 1598.

A pesar de sus defectos, errores atenuados ó exagerados, según el gusto y la pasión dominante de los críticos, preciso es reconocer que este rey fué el más español de todos los de la casa de Austria, cuyos rasgos característicos fueran degenerando en sus descendientes hasta llegar á la miseria de espíritu y de cuerpo en la repugnante figura de Carlos el Hechizado.

Felipe II, acusado y con razón de fanático, domoño, sin embargo, mejor que ninguno al Papa, á la Inquisición y al clero; él deshizo la Orden de Santa María de la Espada Blanca, á merced de la cual no hubiera tardado el Santo Oficio en imponerse al trono; él guardó rencores implacables al duque de Alba que, detenido por dos legados pontificios, no se atreviera á marchar, según las órdenes recibidas, sobre la Ciudad Eterna; él se opuso, contra la voluntad del Sumo Pontífice, al establecimiento en España de la caballería de San Lázaro; él gravó á la Iglesia nacional con los primeros tributos; él se negó á admitir Bulas sin el *Regium exequatur*; él plantó en Aranjuez doce millones de árboles al objeto de la construcción marítima, con el albedeo de enviar maderas á la desembocadura del Tago, en donde cada año debían construirse una galera, una fragata y una galeota; él creó el archivo de Simancas; y él, en fin, quiso instalar en Lisboa la capital de la Península ibérica, cosa que, realizada, nos hubiera tenido siempre con un pie en el Africa y evitado de cierto la pérdida total del Nuevo Mundo.

Justo es poner estas grandes intuiciones en un platillo de la balanza, ya que las miradas del arte siguen fijas en el otro platillo, donde se juntan y acumulan los grandes yerros.

La biografía del católico é intolerante monarca, es por demás conocida.

Habia nacido en Valladolid el día 22 de Mayo de 1527, cuando las tropas de su padre el emperador Carlos V, capitaneadas por Carlos de Montpensier, condestable de Francia y duque de Borbón, humillaban la soberanía temporal del Papa Clemente VII, entrando á saco en la ciudad de Roma.

Otro hecho análogo ocurrió después durante su reinado, á consecuencia de la guerra empeñada contra Paulo IV.

Este Pontífice, dominado por sus sobrinos, había puesto á prueba la paciencia del monarca español, dándole ocasión para acreditar el dictado de «Prudentes» que le aplican sus admiradores.

El Papa maltratado de palabra y de obra al embaajador D. Fernando Ruiz de Castro, que le suplicaba en nombre del rey desistiese de la injustificada é ilegítima contienda.

Más tarde aprisionó en el castillo de Sant Agelo durante quince meses á otro emisario, Garcilaso de la Vega, y éstas y otras muchas provocaciones determinaron el nuevo asalto dirigido por el duque de Alba, quien al ver como los soldados escalaban la muralla y la puerta Mayor de la ciudad Eterna, exclamó:

«Bien encamina el diablo lo que es en deservido de Dios», pero á pesar de su piedad llevóse á cabo la empresa, y el ejército del Papa vióse forzado á capitular.

oportuno es este recuerdo ahora que tanto se alama contra la conmemoración de los sucesos de 1870, realizados en nombre del Derecho moderno por las tropas del rey Víctor Manuel.

Conocida es la biografía de Felipe II, por lo cual nos limitamos á recordar algunos detalles interesantes y curiosos de su muerte.

A 22 de Julio de 1598, sintiéndose el rey atacado de nuevo por las pertinaces calenturas que de tiempo atrás le perseguían, corrió á buscar consuelo y refugio al monasterio de San Lorenzo, abrigó en el cual su espíritu supersticioso se creía á cubierto de los riesgos morales y materiales. Por esta vez no debía encontrar sino el eterno reposo de la sepultura.

Declarásele una aguda hidropea, abríronse siete inmundas llagas en la mano derecha, y adoleció de un tumor, ó postema maligno, como dicen Celsus de la Torre y el padre Sigüenza, sobre la rodilla del mismo lado. El licenciado Juan de Vergara tuvo que sajar la postema, y enúntase que el enfermo, á pesar del intensísimo dolor, supo ahogar hasta el más leve grito, y durante toda la operación pareció escuchar con la mayor sangre fría el Evangelio d' San Juan, leído de orden suya por su confesor, el padre Fray Diego de Yepes.

Amodorrado durante el día pasaba en atroz vigilia las noches, si bien conservando siempre el dominio de sí mismo y la mirada fija é imperiosa, bajo la cual se remolnaba y estremecía la alta y baja servidumbre.

A principios de Agosto consideróse perdido y llamó en torno del lecho á sus médicos Mercado, Alfaro y Oñate, ordenándoles que le diesen la verdad en cuanto á la horrenda dolencia que le consumía.

Apenas supo que sus horas estaban contadas, aunque sin dar muestra ninguna de desaliento, hizo confesión general, empleando al efecto nada menos que tres días; «Qué trágico finiquito! Qué terrible ajuste de cuentas! Qué de secretos innumerables y horribles perdidos para la historia!

Es indudable que le asaltó entonces el temor del infierno, que le espantaron la sangre vertida y los pecados de rey y de hombre; para alejar acaso los espectros que venían á visitarle, rodeóse de imágenes y reliquias é hizo velar en torno del humilde camastro, obispos, monjes, príncipes y caballeros.

Predicó una plática el nuncio, otra el arzobispo de Toledo, y un sinnúmero de ellas su confesor, y los confesores de la familia.

Desde la humildísima alcoba de su humilde cámara mandó que le trasladasen al escho vestibulo que da paso al presbiterio de la iglesia, y allí se pasaba sus horas de tortura con los ojos puestos en el altar mayor, el cual se descubrió á través de las puertas entornadas, ó en el oratorio instalado *ad hoc* en la pared frontera que tenía por toda imagen el Cristo con la cruz, de Ticio, hoy expuesto en el Museo Nacional de Pintura.

En el relato de Cetuera de la Torre, y muy particularmente en el del padre Sigüenza, échase de ver, al menos en nuestra humilde opinión, que el clero, la servidumbre y hasta los príncipes tenían prisa de enterrar á aquel temible monarca que ni aun en la hora de la agonía les relevaba de la estricta obediencia ni les dejaba punto de reposo. De aquí que le impusiesen la Excomunión el día 1.º de Septiembre cuando aún no se advertían señales evidentes del esparado tránsito. Felipe II había mandado que para tan solemne acto le lavasen las manos y puliesen las uñas, y teniendo á su lado al príncipe D. Felipe, venido por orden suya de Madrid.

«He querido que viniérais, dijo al príncipe, á fin de que viérais por vos mismo en que paraba todo.» Y quedose mirando de hito en hito á García de Loaysa, á quien poco antes había improvisado arzobispo de Toledo, el cual, aterrado, apenas si supo aplicar los santos óleos y se salió de la alcoba medio desvanecido.

Tres ó cuatro días después, resucitando de improviso del sueño comatoso en que se hallaba y que ya empezaba á aparecer el de la muerte, llamó con entero y reposado acento á su fiel D. Cristóbal de Mora. Este dió varias órdenes á los monjes y á los lacayos, y á las pocas horas hallábase convertida la regia estancia en un taller de carpintería.

Felipe II, incorporado en el lecho, asistía atento é impasible á la construcción de su ataúd y al arreglo de su mortaja.

Al efecto, habíase abierto el del emperador para tomarlo por modelo.

Seis horas antes de morir cayó en profunda postración, viendo lo cual se le acercó don Fernando de Toledo con una vela de Nuestra Señora de Monserrat en la mano, según el rey se lo tenía prevenido. Pero Felipe II, abriendo vivamente los ojos:—«Guárdala—le dijo—aún no es tiempo.» A las tres de la mañana volvió á abrirlos, y á duras penas pudo articular, dirigiéndose al mismo caballero:—«¡Ahora!»—Esta fué su última palabra.

EL CÓLERA EN TÁNGER

No hubo ayer noticias alarmantes. Todo continúa en el mismo estado, salvo las precauciones, que se extreman cada día.

En las últimas veinticuatro horas se han registrado diez defunciones y 14 casos.

Como se ve, no hay motivo para grandes temores.

Esc no obstante, ayer se circularon órdenes á las autoridades de las costas y fronteras para que tengan listo el material sanitario, por si la epidemia cólerica desgraciadamente pudiera propagarse á la Península.

Además, y con objeto de que la correspondencia de Tánger, tanto pública como oficial, no sufra retraso al llegar al puerto de Cádiz, el subsecretario de Gobernación dirigió ayer el siguiente telegrama al gobernador de aquella provincia:

«Conciliado intereses de la salud pública y la necesidad de mantener el servicio de Correos con Marruecos, de conformidad con el representante de la Compañía Transatlántica, he acordado que el vapor Pielago y demás que puedan practicar servicios entre Cádiz y Tánger, dejen y reciban solamente la correspondencia en Tánger, sin contacto alguno y en absoluta incomunicación á presencia de nuestro cónsul, quien hará fumigar la correspondencia y ballejas que la contengan antes de entregársela, y certificará de este hecho y de la incomunicación mantenida.

Las ballejas estarán embreadas exteriormente; en Cádiz se observará igual incomunicación, exigiendo certificado del cónsul de Tánger, del director de Sanidad del puerto, y presenciado éste y el secretario la entrega de la correspondencia, y someterán la que se reciba á las prácticas sanitarias dispuestas en la re 1.ª orden de 25 de Abril de 1867.

Se permitirá hacer en Cádiz únicamente aguada y aprovisionamiento de víveres con la misma incomunicación, certificando en cada viaje dichos funcionarios y usando la certificación al expediente del buque.

El vapor correo llevará izada bandera amarilla de incomunicación sanitaria á su entrada, y mientras este en los puertos de Tánger y Cádiz.

En lo referente al ramo de Correos, sírvase V. S. ponerse de acuerdo con el administrador, ordenado lo conveniente.»

También han sido comunicadas las órdenes precisas para que se halle dispuesto el servicio de las estufas de desinfección y el material indispensable en los puertos de la frontera de Francia, y en la Línea de la Concepción, frente á Gibraltar, á fin de que puedan utilizarse en el momento que lo exijan las necesidades de la salud.

CHARLAS

Un discurso de Paul Bourget

Seguendo la costumbre establecida en la Academia francesa, Bourget ha dedicado su discurso de ingreso en la misma á Máximo Du Camp, el académico á quien sustituye el autor de Ultramar, y el objeto de su oración ha sido un estudio del pensamiento y la vida del escritor muerto para deducir la relación íntima que existe entre su temperamento y sus obras.

«Le vemos—dice Bourget—alternativamente hombre de mundo y dualista, viajero erudito é intrépido explorador, soldado defensor del orden y caer herido en una barricada en Junio de 1848; ambicioso sin medida, director de una Revista y oficial del Estado Mayor de Garibaldi. En sus libros ha ensayado todos los géneros y ha tratado todos los asuntos. Narraciones de viaje; poemas socialistas y p.emas íntimos, casi personales, novelas de imaginación y de análisis, fragmentos de crítica, monografías de arte y bocetos de historia.

«Advinamos, á través de esos volúmenes de misterios tan distintos, el empuje en mil direcciones diversas de un humor inquieto que persigue una forma de pensamiento. Y esto sucede porque Du Camp era un romántico de la generación de Chateaubriand, de Byron y de Musset; un melancólico y un atormentado por la enfermedad del siglo.

Máximo Du Camp fué efectivamente un hijo del siglo; pero consiguió curarse. Esta revolución de la enfermedad á la salud, de la rebeldía móltida á la aceptación del equilibrio, determina la unidad secreta de su obra y de su vida.

El romanticismo es un ideal peligroso, á causa de reasumirse en una concepción lírica de la vida; y pedir á la vida que dé una excitación continua, equivale á desconocer la ley de nuestro destino. Romántico, pues, Máximo Du Camp no quiso ver en el medio social más que la mediocridad burguesa de las costumbres, el torro-terro de la política, la pobreza del acontecimiento cotidiano, y se rebeló. En un

sobresalto inmediato de su sensibilidad, tan pronto herida como calmada, condenó á toda su época á la vez y la vida con ella. Hundíndose más en esa rebelión y e-e pesimismo, por la influencia de un amigo en quien halló un ejemplar elevado hasta el genio de sus melancolías y sus decepciones: Gustav Flaubert.

Estando Flaubert por aquel entonces en todo el esplendor de su precoz talento, con su belleza de jefe normando y la apariencia de su vigor intelectual y físico, era también víctima del mismo desequilibrio que Du Camp. El autor de Salamó sufría la enfermedad del siglo XIX; pero con una intensidad que las dificultades de su destino justificaban, desgraciadamente, por completo. La Naturaleza se complacía en amontonar en el futuro creador de Madame Bovary todas las antítesis, como para hacer de él el pintor predestinado de las peores cosas de su edad.

La Naturaleza quiso que ese sediento de gloria literaria naciese y creciese en una provincia, y que allí debiese permanecer aprisionado en el momento crítico en que toda la vida artística de Francia afluía al centro, de tal manera que fué solitario dos veces: en su país, por su exceso de cultura, y en París, debido á su salvajismo y su sensibilidad.

La naturaleza dispuso que siendo poeta y estando siempre impulsado por un arranque fogoso de lirismo, Flaubert naciese á la sombra de un hospital, hijo de un padre que amaba los estudios médicos despreciando el talento de los escritores. En fin, después de haberlo dotado de una musculatura hercúlea, le hirió en lo más íntimo de su fuerza con ese mal terrible y misterioso que los antiguos llamaban el mal sagrado; de tal manera, que ese gigante enfermo llevaba en su alma y en su carne, como testimonio con tanta de nuestro poder y nuestra miseria, algo de la humanidad superior y del servilismo animal.

Este ser modelado por la inique ud había sido sometido durante su adolescencia al romanticismo, y chocó al igual de Máximo Du Camp, con un medio social opuesto á los delirios y á las violencias intelectuales.

«Con qué frenesí se rebeló contra la sociedad; cuánto detestó la mediocridad burguesa, y cuán obedecido se mostró; con que furor de Títan aplastado se revolvió airado, y como supo esperar la venida de otros tiempos en los cuales fuera comprendido y estimado su talento!

De estos dos enfermos, cuenta Bourget que Flaubert fué el primero en curar gracias á los consejos que le dió Máximo Du Camp. Le apuntó éste la conveniencia de que estudiara la realidad, las individualidades intelectuales extrañas á la suya, y que saliera de sí mismo, como si un literato pudiera abandonar su mundo interior, su vida en definitiva.

De ese consejo tan pedantesco dedúcese que Du Camp se creía superior á su amigo, y lo prueba el hecho de haber querido mutiar en la Revue de París los más hermosos capítulos de Madame Bovary.

Los escritores célebres viven martirizados, y aún después de muertos no los dejan en paz los envidiosos. Los críticos buscan lo que acaso no dijeron en sus obras, ó les regatean su mérito; no falta un académico que los menosprecie llevado del afán de agradar á las medianías; los autores malos los citan para amparar sus tonterías, y finalmente, un Du Camp se encarga de mutiar sus escritos. Agréguese á esto las amarguras que tocan los hijos de la gloria, y forzoso nos será convenir que los talentos eminentes lo son todo menos felices.

«A través de esas cóleras—continúa Bourget—esas paradojas y esos sueños, Flaubert acababa de escribir un largo poema en prosa, el primer texto de su Tentación de San Antonio. Convoa á sus dos compañeros preferidos Du Camp y Bouilhet para leerles su obra.» Agitaba las páginas por encima de su cabeza exclamando: «¡Si no lanzáis gritos de entusiasmo es que nada os conmueve.» La lectura se hizo en varias sesiones; los dos confidentes permanecieron aterrados; la obra les pareció irremisiblemente frustrada.

«Después de la última lectura—cuenta Du Camp,—tuvimos una conferencia Bouilhet y yo, y resolvimos ser francos para con nuestro amigo, y agrega:

«Frases, frases hermosas, hábilmente contruidas, hinchadas, llenas de imágenes grandiosas y de inesperadas metáforas! Pero nada más que palabras.»

«He aquí lo que había hecho Flaubert, queriendo elevar el romanticismo á un extremo lamentable. Así, pues, era preciso arrancarlo á tan peligrosa escuela. Escuchad ahora la consulta:

«Puesto que tienes—le dijimos—una tendencia tan invencible al lirismo, es preciso escoger un asunto en que el lirismo sea tan ridículo, que te veas obligado á vigilarte y renunciar á tus aficiones. Escoge uno de esos incidentes que abundan en la vida burguesa, y límitate á tratarlo en tono natural y casi familiar.» «Esta plática medió en 1850, y Madame Bovary se publicó en 1856.»

Las advertencias que hizo el enfadado Du Camp á Flaubert, dan idea cumplida de su arrogancia y de su crítica, incapaz de comprender ciertas bellezas.

Mientras en un pueblo florece determinada tendencia literaria, que obliga á los más hábil seguirle, se cultiva el romanticismo, el naturalismo, etc., y los escritores que están animados de un grandioso espíritu, imponen sus obras aun que no enseñen en el gusto dominante.

«El estilo sin arabescos y sin flouras retóricas, el tono familiar de que se hacen lenguas los comentaristas, no existe, como lo prueba el hecho de que, en toda la literatura española no pasan de cuatro los modelos conocidos, y son, entre ellos, algunas cartas de Santa Teresa y dos ó tres de las que figuran en El Caballero de la Tenaza. El literato olvidado pensó en que escribía para el público, y adorna y pulo la frase sabiendo que miles de lectores estudian sus trabajos.

«El móvil de ellos ha sido siempre la cendelta. Venganza por una injuria recibida ó por falta de un compromiso adquirido; el siciliano, en general, gusta de hacerse justicia por su mano, odian con la misma constancia que aman.

«De este carácter depende en parte la Omertá, que no es la resultante única de que el muerto queda y es necesario ayudar al vivo callando ante los jueces, ni de la ferocidad de carácter provocada por la falta de instrucción y tampoco por miedo de ser tratado y castigado como espía si no se declara allí ante el juez, á lo que se debe el que los niños hereden de sus padres el principio del silencio de los hechos de que son testigos para reservarse para sí solos el derecho de usar represalias.

«Por un sentimiento de celos no quieren que nadie más que ellos castigue la ofensa que se les hace.

«Por eso se da el caso de personas que han sido robadas y heridas defender con su silencio al culpable, y eso lo hacen con la idea de vengarse por sí propios.

EL BANDIDAJE EN ITALIA

En Italia aún parecen conservarse las hasta cierto punto pintorescas costumbres del bandidaje.

extinguirse, viven y realizan sus hazañas á pesar de las persecuciones de que son objeto por parte del Gobierno.

Actualmente existen tres jefes de bandidos en activo servicio: Tiburzi, Fioravanti y Ansuini, los cuales no se dan paz á la mano y trabajan como si fueran veinte.

Tiburzi, que es conocido también por el apodo de El ermitaño de Lanone, es un antiguo boyero de Collere, en donde nació en 1847. En 1872 fué condenado á cadena perpetua por robo á mano armada y asesinato. En 1874 pudo evadirse de las salidas de Cornete Tarquinia, en donde cumplía la condena, y desde entonces no ha vuelto á ser habido.

En la soledad de los bosques, y rodeado de eriales desiertos en que no se oye más que el galoje de los caballos y toros salvajes en libertad, sabe que puede desahar impunemente á la policía, y se rie con seguridad de nuestra justicia platónica, que se contenta con amontonar sobre su cabeza órdenes y más órdenes de prisión suman en total diecisiete—y ofrece una recompensa de diez mil liras á quien lo entregue á las autoridades.

Es necesario haber visto lo que son estos bosques para explicarse la facilidad que encuentra para esconderse.

Espesuras inexploradas é inexplorables, por todas partes desfiladeros, valles largos y estrechos, agujeros y precipicios. Tiburzi, que conoce al dedillo estos lugares, vive allí con la mayor tranquilidad. Los campesinos, lejos de hacerle traición, por el contrario, le ayudan y llevan pan, vino y tabaco, y además le avisan cuando la policía se propone realizar una batida en el bosque.

No se crea, sin embargo, que este bandido vive constantemente en alguna de las cavernas que allí abundan; va con frecuencia á Roma, donde hace vida regalada, y hasta ha realizado un viaje al extranjero, pues es rico y tiene una renta de algunos miles de liras por año.

Su género de vida se ha modificado desde hace algún tiempo; no parecíendole bien ganarla por medio del robo y el asesinato, ahora cobra su contribución. Más hábil y potente que el Gobierno, realiza periódicamente esas exacciones. Grandes y pequeños le pagan regularmente todos los meses una cuota fija, y se cita el caso de un gran propietario que le da 4.000 liras por año.

En cambio de las sumas que recibe garantiza á los propietarios la seguridad de sus vidas y bienes. Los pobres que no tienen que comer van á pedirle una limosna, que da siempre abundante.

El procurador del rey de Viterbo decía no hace mucho tiempo que, desde que Tiburzi está allí, han disminuido considerablemente los delitos contra la propiedad y los crímenes de todo género; la presencia de Tiburzi aleja á los demás malhechores, que saben que los castigaría en el caso de que se metieran con los que están bajo su protección, y vease cómo el más terrible de los malhechores viene á ser la principal causa de la disminución de la criminalidad en su distrito.

Viene á ser en el género una especie de similia similibus curantur.

Realmente, en el sentido jurídico no comete actos criminales; ha transformado el crimen en un contrato y el robo en una contribución. Se le paga para que no robe ni asesine. Singular metamorfosis, en la que no se sabe qué admirar más: si la astucia del que la realiza ó la cobardía de los que se prestan á ello.

A veces, sin embargo, se despierta en él el asesino; cuando sospecha que alguno le ha hecho traición lo castiga con un tiro que no falla nunca.

Su compañero Domenico Biagini murió en una refriega con los carabinieri. Tiburzi y Fioravanti lograron escapar, pero juraron vengar á Domenico.

Se decía que el que los había denunciado á los carabinieri era un tal Raffaele Gabrielli, arrendatario del marqués Guglielmi.

Un año después, unos cincuenta segadores trabajaban en la propiedad de Guglielmi, en Portafelli, á tres kilómetros de Montalto Ortebello.

Gabrielli vigilaba los trabajos; eran las ocho de la mañana, y los obreros descansaban comiendo al propio tiempo un bocadillo. De pronto aparecieron dos hombres armados en la linde del bosque vecino; uno de ellos se acerca á Gabrielli y le dice:

—Levántate y séguenos.

Gabrielli se niega.

El desconocido lo coge por la ropa y le arrastra algunos pasos hacia el sitio en que su compañero espera con el fusil preparado, y ante estos cincuenta hombres inmóviles lo asesinaron.

—Acuérdate del 5 de Agosto—le dijo su verdugo, al mismo tiempo que le desce rajaba dos tiros en la cabeza.

Tiburzi y Fioravanti volvieron á cargar sus armas, y exclamaron:

—He aquí cómo castigamos á los espías.

Y desaparecieron en el bosque, sin que los segadores, helados de espanto, se atreviesen á perseguirles.

El bandidaje no ha desaparecido por completo de Sicilia, si bien ha disminuido mucho. Hace veinte años había tres cuadrillas á caballo, que dominaban por completo todo el centro de la isla.

La última, que era la de San Mauro, contaba sólo once hombres, y ocho de ellos han sido recientemente hechos prisioneros.

El jefe, que se llama Melchiorre Candino, es un «leano de San Mauro. Empezó su campaña en 1839, después de haber cometido cuatro homicidios, y en menos de un año tenía á su lado á Rinaldi, Otolano, Caroli de Paola, Botindari, Leonardis, Scialobbo, Mazzola, Gracina y Pupillo, todos de San Mauro.

La cuadrilla se organizó muy pronto, y empezaron sus operaciones; en dos años solamente, sin mencionar hechos de menor cuantía, habían cometido más de veinte asesinatos.

El móvil de ellos ha sido siempre la cendelta. Venganza por una injuria recibida ó por falta de un compromiso adquirido; el siciliano, en general, gusta de hacerse justicia por su mano, odian con la misma constancia que aman.

«De este carácter depende en parte la Omertá, que no es la resultante única de que el muerto queda y es necesario ayudar al vivo callando ante los jueces, ni de la ferocidad de carácter provocada por la falta de instrucción y tampoco por miedo de ser tratado y castigado como espía si no se declara allí ante el juez, á lo que se debe el que los niños hereden de sus padres el principio del silencio de los hechos de que son testigos para reservarse para sí solos el derecho de usar represalias.

«Por un sentimiento de celos no quieren que nadie más que ellos castigue la ofensa que se les hace.

«Por eso se da el caso de personas que han sido robadas y heridas defender con su silencio al culpable, y eso lo hacen con la idea de vengarse por sí propios.

Y la venganza nunca deja de realizarse; si no, ¡desgraciado del que habla!

DESPLANTES

La distinguida actriz señorita Cobeña, no contratada este año en la Comedia, ha dirigido á El Imparcial una carta, de la cual, por originales y curiosos, tomamos los párrafos siguientes:

«Esperé confiada, á pesar de leer en la prensa la fusión Mario-Tubau, porque desde luego creí que éramos perfectamente compatibles dicha distinguidísima artista y yo, puesto que ella tiene su trabajo y yo el mio, opuestos completamente. Diferencias de posición, que fueron las siguientes, y siendo dar publicidad á este asunto, pero las circunstancias obligan. Pedí al Sr. Mario doce duros de sueldo para mí y tres para mi hermana, que es el mismo que disfruté el año anterior en la Comedia; este modesto sueldo lo justifica con su trabajo; por lo tanto, el aumento del mio se reduce á diez pesetas.

Respecto á las determinadas condiciones de trabajo escénico á que alude el Sr. Palencia, son las siguientes: No tomar parte en las obras del repertorio de la señora Tubau, sin negarme de ninguna manera á trabajar con ella, puesto que en las obras nuevas estaba dispuesta á aceptar los papeles que, en unión de la señora Tubau, me repartiera el director, de acuerdo con los autores. Al tomar parte en sus obras de repertorio, temía retroceder en mi carrera; en una palabra, temía resultar la «prima joya» después de haber sido la «primera actriz» la temporada anterior, cuando, llena de entusiasmo, pero con temor, vine á reemplazar á María Guerrero; á hacer sus mismos papeles en el teatro que los estrenó; á luchar con el recuerdo de actriz que lo reune todo: talento, juventud, gracia; salir airoso con la benevolencia del público y de la prensa; trabajé con infatigable deseo, con todo el entusiasmo de mi alma, y siempre agradecida á los que me han alentado.

Por eso teogo que defender lo que graciosamente me han concedido, premiando, no mis escasísimos méritos, sino mis buenos deseos. No rehúsé, repito, trabajar en todo lo nuevo con la señora Tubau, viendo con agrado que ella en sus obras de repertorio, y yo en las mías, y luego unidas en lo nuevo, pudiásemos lucir descansadamente las dos, respetando los muchos años que lleva de actriz, y guardando las consideraciones que se merecen, pero al mismo tiempo manteniéndome en el puesto que el público me ha concedido.»

Mal han aconsejado ó dictado á la señorita Cobeña los inspiradores de su carta.

Aun sin contar las palabras subrayadas, que son un colmo de mal gusto, hay en todo el escrito un aire de impertinencia suficiencia, que no se compadice bien con los pocos años y la limitada historia teatral de la apreciable artista.

Los principiantes, aunque tengan mérito y felices disposiciones, están obligados á guardar el respeto debido á los maestros.

Porque ese respeto viene á ser, después de todo, el mismo que se debe al público.

NOTICIAS

MADRID Ayuntamiento

Los pliegos de condiciones para contratar por subasta la construcción de los tres edificios de distrito municipal para los de Palacio, Universidad y Latina, se hallan de manifiesto en la secretaría del Ayuntamiento todos los días hasta el 30 del corriente, en que se verificará el remate.

—Ha sido informado por el ingeniero de vías públicas municipales el expediente de dutación de servicios á las calles contiguas al nuevo hospital de San Juan de Dios.

—Ayer se reunieron en el Ayuntamiento las comisiones de Policía Urbana, Ensanche y Consumos y la Junta de tenientes de alcalde.

—El concejal D. Miguel López Martínez trabaja sin descanso para terminar muy en breve su proyecto de reforma de todos los servicios que se prestan en el Matadero y en los mercados de ganados.

La Administración general de Consumos acaba de publicar el estado demostrativo de la recaudación obtenida en la primera decena del mes de Septiembre y su comparación con igual período del año anterior.

Table with 2 columns: Recaudado en la primera decena del corriente, En la primera decena de Septiembre de 1894, Más en la primera decena de Septiembre de 1895. Pesetas.

La comparación de ejercicios ofrece el siguiente resultado:

Table with 2 columns: Desde 1.º de Julio hasta el 10 de Septiembre de 1895, Desde 1.º de Julio hasta el 10 de Septiembre de 1894. Pesetas.

Diferencia á favor del ejercicio corriente.

Importó el arbitrio sobre materiales de construcción, en igual período de 1894-95, dejado de cobrar por supresión en el actual.

Aumento positivo en el ejercicio corriente.

—En la próxima semana regresará á Madrid el alcalde presidente de este Ayuntamiento, señor conde de Peñalver.

El concejal republicano por el distrito de la Inclusa, D. Facundo Dorado y Diaz, llegará hoy, acompañado de su distinguida señora, en el expreso de Galicia.

—El Ayuntamiento ha acordado sacar á pública subasta el desmonte y explanación de un trozo de la calle de Hilarión Eslava, otro de la calle de Fernando el Católico y la totalidad de otra calle sin de omación, que une la primera de aquéllas con la plaza de la Moncloa, bajo el tipo de una peseta y veinte céntimos cada metro cúbico.

La subasta se verificará el día 10 del próximo Octubre, á las dos de la tarde en la tercera Casa Consistorial.

Los pliegos de condiciones y demás antecedentes hállanse de manifiesto en la secretaría del Ayuntamiento, todos los días no feriados que median hasta el del remate.

—Hoy empezará á ensayarse en algunas calles y plazas de Madrid el nuevo material adquirido en el extranjero para el servicio de limpiezas.

—El estado de los ingresos y pagos verificados en el mes de Julio de 1895 y en los an-

teriores, por todos los conceptos del presupuesto ordinario, ofrece el resultado siguiente:

Table with 2 columns: Pesetas. Importan los ingresos, Existencia en caja, Obligaciones reconocidas pendientes de pago, Déficit.

—En la Junta de tenientes de alcalde celebrada ayer, se trató de la supresión de la feria de Septiembre, y aunque en definitiva no quedó acordado, teniendo en cuenta los perjuicios que sufrirán algunos pequeños industriales y el mismo Ayuntamiento, se convino, no obstante, en presentar una moción para que se celebren en el mes de Mayo, con carácter de permanente y los mayores atractivos posibles, una feria anual.

—El gobernador civil ha dirigido una comunicación al Ayuntamiento, relativa á la construcción de alcantarillado para el nuevo hospital de San Juan de Dios.

—El 26 del corriente se intentará por el Ayuntamiento la subasta del combustible necesario para los generadores de vapor de los establecimientos hidráulicos, sitos en la Montaña del Príncipe Pio, Glorieta de los Cuatro Caminos y camino de la Prosperidad, bajo los tipos de 147,10 milésimas de peseta por carrera de pistón del vapor, y de 697,10 milésimas por minuto de trabajo.

Nos escriben de Segovia:

«En la línea férrea del Noroeste, entre las estaciones de Torneros y Palanquines (provincia de León), se cayó de un coche de segunda clase del tren correo de Galicia, descendente, llegado á Madrid en la noche del lunes, una niña de ocho años de edad.

Las veces proferidas por los viajeros que se enteraron del caso hicieron que el tren se detuviese; pero el conductor del mismo, dando prueba de una inhumanidad sin ejemplo, ordenó que prosiguiera su marcha el referido tren, oponiéndose al natural deseo manifestado por los viajeros de recoger á la niña, la cual quedó abandonada en el campo, se ignora si muerta ó viva.

La empresa de los ferrocarriles del Norte y Noroeste debe hacer entender á sus empleados que la vida de un ser humano está sobre cuantos deberes les impongan sus cargos.

No pocos días llegan los trenes con retraso; la mayor parte de las veces no se sabe por qué, por cualquier motivo, causando al público perjuicios de más ó menos importancia; pero se trata de detener un tren para recoger á una pobre niña que él acaba de caerse, perdiendo quizá á vida, y entonces... entonces no hay causa suficiente que disculpe un pequeño retraso del mismo tren, que en cualquier estación acceso se detenga una hora por deficiencias del servicio.»

Ha regresado á Madrid el nuncio de Su Santidad, monseñor Cretoni.

El ministro de la Gobernación salió ayer tarde para El Escorial.

Por decretos de la Presidencia han sido resueltas á favor de la Administración una competencia promovida entre el gobernador civil de la provincia de Canarias y el juez de instrucción de Santa Cruz de la Palma, y otra entre el gobernador civil de la provincia de Córdoba y el juez de instrucción de la Rambla.

Por el ministerio de Ultramar se han hecho los siguientes nombramientos:

A D. Eduardo Alvarez, juez de Cienfuegos, se le asiente para Ilo Ilo.

A su vacante, D. Alejandro Estar y Fon, que desempeña el de Barotac Viejo.

A este juzgado, D. Aureliano Peláez, promotor fiscal de la Concepción.

Nombrando á D. Calixto García de los Ríos asesor de la comandancia político-militar de Cottoaba.

Y á D. Francisco Monforte, que la desempeña, se le nombra promotor fiscal de la Concepción.

Hasta la fecha van expedidas por el gobierno civil 1.020 licencias para cazar.

El ministro de Fomento ha enviado á informar del Consejo de Estado un proyecto de ley de minas.

La Comisión provincial informó ayer desfavorablemente por ocho votos contra uno la suspensión decretada por el alcalde de Madrid, de los acuerdos relativos al expediente de expropiación del Ensanche.

Créese que la corte regresará á Madrid, como todos los años, á fines de Septiembre ó primeros de Octubre.

Por real orden del ministerio de Fomento se ha autorizado á la dirección general de Obras públicas á que anuncie la subasta del tranvía de Madrid á Colmenar; se ha concedido una prórroga de tres años para la terminación de las obras del ferrocarril de Puente Genil á la Carolina por Linares, y otra de diez y ocho meses para la del tranvía de Villarreal á Burriana.

El ministro de la Guerra ha solicitado de la Compañía Transatlántica, y ésta ha accedido á ello, que el vapor correo que debía salir de Santander para Cuba el día 20 de este mes, demore su salida hasta el día 22, por aconsejarlo así conveniencias del servicio.

Anoche recibimos el siguiente despacho: «Elbisa 12 (8.20 n.)—El gobernador interino, momentos antes de cesar, consumó el mayor de los escándalos suspendiendo al alcalde de San Antonio por su enfermedad, acreditada por certificación del médico forense, le impidió cumplir el mandato ilegal de trasladarse á Palma.»

También quedó suspenso como concejal, resultando así infringido el art. 121 de la ley Municipal.

Continúa el mismo aparato de fuerza para prender al alcalde y conducirle á Palma cuando sea encontrado por la guardia civil. Reina viva agitación.—Bartolomé Rosillo.

El Observatorio de Madrid.

Hoy publica la Gaceta el real decreto del ministerio de Fomento, autorizando la adquisición del material necesario para colocar al Observatorio Astronómico de Madrid á la altura de los establecimientos análogos del extranjero, sacándole del abandono en que ha estado, impropio de una nación culta.

Gracias á las buenas é inteligentes iniciativas del Sr. Bosch y Fustegueras, y á su noble afán para contribuir al progreso científico de España, el Observatorio de esta corte, podrá contar dentro de pocos meses con los siguientes aparatos é instrumentos:

Una ecuatorial fotográfica de primer orden.

Espectroscopios potentes. Péndulo magistral. Cronógrafo. Aparatos magnéticos. Seismógrafos. Instrumentos manuales de observación e investigación astronómica.

Además, en los terrenos pertenecientes al Observatorio se procederá a la ejecución de las obras de fábrica indispensables para la instalación de estos diversos aparatos, así como para su empleo y conservación en buen estado de servicio.

En toda París apenas se habla estos días de otra cosa que del fuerte calor, impropio ya de esta estación, que allí se experimenta.

Desde el curso próximo se dará simultáneamente la enseñanza de ampliación del griego y del latín en las facultades de Filosofía y Letras de las Universidades de la literatura latina y helénica.

Ayer por la mañana falleció, víctima de una rápida dolencia, el distinguido escritor don Joaquín Cubero y García.

Su muerte, que será muy sentida aquí y en la Habana, pues en ambos puntos era muy conocido y estimado, deja un hueco difícil de llenar en la administración ultramarina.

Pocos como el Sr. Cubero conocían tan a fondo los problemas antillanos.

La temperatura del día de ayer, según las observaciones de la casa de la señora viuda de Aramburo, Príncipe, 12, fué la siguiente: A las ocho de la mañana, 19.—A las doce 21.—A las cuatro de la tarde, 25.—A las seis de la tarde, 18.

Máxima, 31. Mínima, 15. Barómetro, 709. Variable.

PROVINCIAS

En Cieza riñeron ayer dos hermanos molineros, apellidados Pérez, dándose de puñaladas, con tal saña y tan funesto acierto, que quedaron muertos los dos.

El jefe que capitaneaba la cuadrilla de malhechores que dieron el golpe de mano en la carretera de Priego, provincia de Córdoba, ha caído en poder de la guardia civil, siendo conducido a Cabra.

Ha terminado en La Línea la huelga de los cocheros, confiando éstos en que se ejecutará en el edificio de Aduana las obras necesarias que les faciliten la entrada para evitar el gran retraso de antes.

El orden que reina es absoluto, y sin la huelga la población ha recobrado su aspecto normal.

En Málaga ha circulado el rumor de que en Gurro, partido de Coin, se ha alterado el orden público a consecuencia de disgustos de localidad.

Dicese que ha sido detenido el alcalde y algunos concejales, y que, por último, se restableció el orden mediante la intervención de la benemerita y de las detenciones referidas.

Ha pocos días se dijo lo mismo de Alora. ¿Qué pasa en esa provincia?

De Barcelona ha desaparecido una acada-lada persona, que se ha llevado para el viaje unos 50.000 duros.

Al salir ayer para Zarauz un tren de la es-

tación de Usurbil, descarriló un furgón a consecuencia de la rotura de un muelle. Con motivo de esta avería, han sufrido todos los demás trenes un retraso de tres horas.

Afortunadamente no ocurrieron desgracias personales. Los representantes de los partidos y Casinos republicanos de Valencia han celebrado una reunión con objeto de estudiar la posibilidad de hacer algo para conseguir la libertad del director de El Pueblo, D. Vicente Blasco Ibañez, preso por el supuesto delito de lesa majestad.

Por el Ayuntamiento y principales propietarios de Zaragoza se ha acordado celebrar en aquella capital un concurso agrícola en los días de las próximas fiestas del Pilar. Ya ha sido nombrada la comisión que ha de formular las bases, condiciones y premios que se han de otorgar.

En Marchena se había puesto de moda entre los expendedores las faltas en el peso, aunque el alcalde castigaba el delito con energía y multas sucesivas. En vista de que el mal no se remediaba por completo, la referida autoridad ha ideado un buen medio, que consiste en hacer al vendedor completar la falta de peso de la mercancía con monedas de plata.

He ahí un ejemplo que debiera ser imitado.

Leemos en El Noticiero Bilbaino: «El exjefe de primera instrucción y de instrucción de esta inactiva villa y su partido, D. Juan José de Pelayo y Gowen, ha sido declarado procesado por su sucesor, en causa que instruye por querrela de don José María Martínez de las Rivas.

En el auto de procesamiento se señalan las cantidades de cinco mil y cuatro mil pesetas respectivamente, por fianza carcelaria y por gastos del juicio, y al mismo tiempo se manda poner el hecho en conocimiento del señor ministro de Gracia y Justicia, á los efectos oportunos.»

TELEGRAMA OFICIAL

Málaga 12 (9,50 n).—Gobernador á ministro de la Gobernación y Fomento. En este momento vengo de la estación de recibir el tren correo que había chocheado con una máquina de la estación de Alora, resultando dos heridos leves y nueve contusos.

Por incomunicación de la línea telegráfica no pudo llegar á Alora la noticia de la salida del túnel del Chorro, entrando el tren á medio disco, siendo la máquina de maniobras.

El maquinista pidió el freno automático, á cuya previsión debió que el choque resultase menos fuerte, aunque bastante sensible para causar los heridos y contusos referidos, inutilizándose también un coche de tercera y rompiéndose algunos cristales de los otros vagones.

La máquina que arrastraba el tren salió con los topes doblados, salvándose los maquinistas.

(DE NUEVRO SERVICIO PARTICULAR) Un filibustero francés

Barcelona 12 (8,20 n). En las declaraciones prestadas por Bestal, director de Le Courrier d'Espagne, parece que ha afirmado que se li-uitaba á relatar los hechos concernientes á la guerra de Cuba, según accaeían, y á comen-tarlos como creía bien.

Hoy, el juez del Parque ha decretado su prisión. Dicese que Bestal confía en su absolución, y que alardea de sus buenas relaciones con personalidades extranjeras.—R.

SUCESOS

En el Paseo de Arneros, núm. 22, cuarto segundo, se ha cometido un robo consistente en ropas y alhajas. Nada se sabe del paradero de los ladrones.

Desde el piso tercero de la casa número 14 de la calle de la Sombrerera se cayó al patio, en un descuido de sus padres, el niño de trece meses llamado Alberto Llorente.

En muy mal estado fué conducida la pobre criatura á la casa de socorro del distrito del Hospital donde le fueron apreciadas por los facultativos, entre otras contusiones, la fractura de ambas piernas y conmoción cerebral, producida por el golpe.

El Juzgado se constituyó en el sitio del suceso. En el local donde se halla instalado el Juzgado municipal del distrito del Congreso, atentó contra su vida un sujeto llamado Salvador López Pardo, disparándose con una pistola dos tiros en la cabeza.

Afortunadamente los proyectiles sólo le causaron una ligerísima herida que fué curada en la casa de socorro. Según manifestó en su declaración judicial, el móvil de su atentado obedeció á la carencia de recursos con que poder vivir.

Los guardias de seguridad detuvieron ayer tarde en la calle del Prado á un chico de catorce años, por haber sustraído el reloj á un transeúnte. Ayer por la mañana penetraron ladrones en la casa número 32 de la calle de San Vicente, y después de fracturar la puerta del piso segundo, sustrajeron de un armario dos mil pesetas en metálico y otros efectos.

Los autores no han sido habidos. En la Plaza de Madrid fué detenido un barrendero, que hallándose en estado de embriaguez intentó agredir con una navaja á un sujeto, al cual acusó de haberle sustraído un reloj que se encuentra en un cordón llevaba colgado al cuello.

Una anciana de setenta y cinco años llamada Nicasia Hernández se produjo una caída en la calle de la Espada, sufriendo la fractura del brazo derecho. Fué conducida á la casa de socorro del distrito de la Audiencia.

Gaceta oficial de hoy

PRESIDENCIA.—Reales decretos resolutivos de competencias promovidos entre el gobernador civil de Córdoba y el juez de Montilla, y el gobernador civil de Gerona y el juez de Figueras.

FOMENTO.—Real decreto autorizando la adquisición de material científico con destino al Observatorio astronómico de esta corte.

EL DÍA POLITICO

Ayer fué día de pocas noticias y de muchos comentarios. Se habló casi exclusivamente de Cuba. Preocupábanse todos con la falta de despachos oficiales, no por temor de contratiempo alguno, sino por el descuido ó la poca atención que se deduce de tal silencio.

Fueron también apreciados los crecientes rumores de origen militar, sobre la mala ó ninguna organización de las numerosas fuerzas que operan en la gran Antilla. No cabe desconocer que en todas las esfe-ras se acentúan cada día más la desconfianza y el disgusto.

En el Ferrol reina la paz material, pero los periódicos han suspendido su publicación en tanto dure el estado de sitio. Según telegramas de San Sebastián, ayer recibió la reina á los ferrolanos, y les repitió las promesas hechas hasta cierto punto por el señor presidente del Consejo.

Con suma afabilidad interrogó á los comi-

sionados respecto á la construcción del Hospital; hizo muchos elogios del magnífico arsenal ferrolano, y mostró vivos deseos de que el departamento se enlance pronto con la red general de ferrocarriles.

La comisión, á quien había acompañado el Sr. Linares Rivas, salió muy agradecida y satisfecha, considerando según los telegramas q e el éxito de su gestión había excedido á las esperanzas.

Verdad es que á última hora llegó á Madrid otro despacho de tonos bastante duros, y en el cual se hace la notificación siguiente: «El Sr. Cánovas, jefe del Gobierno, ha declarado que en tanto los ferrolanos no depongan su actitud, continuará en aquella localidad el estado de guerra.»

Tendráslo entendido, etc. Ha retonado la cuestión del Biscailarra, periódico ensalcerriaco que se entretiene en decir toda clase de horrores contra los maketos, ó lo que es igual contra los españoles.

El Sr. Cánovas ha manifestado el firme propósito de no tolerar que continúe en su propaganda separatista. El telegrama en que esto se anuncia, agrega por vía de atenuante: «Si bien es inexacto que la guarnición de Bilbao, como colectividad haya realizado ninguna protesta.»

Si que lo será, porque La Correspondencia Militar, hablando de las imbecilidades del tal Biscailarra ó Biscailurra, se descolgaba anoche con la siguiente indirecta: «En Bilbao hay militares; pero estamos seguros que no han leído eso ni se han enterado de tal cosa, pues de lo contrario estamos segurísimos que á estas horas hubiesen entrado en la casa donde se escribe ese indecencioso ridículo y á bofetadas y puntapiés hubiesen pulverizado á esa canalla.»

Muy expresivo. De madrugada se ha facilitado á la prensa este despacho (póstumo) de Cuba. «Habana 12.—Noticia imparcial de bomba dinamita paso tren con tropas desde Calma-nera á Guantánamo, es cierta (pero ya ha salido el pero) carece importancia, siendo sólo efecto á distancia.

Tren siguiente marcha sin detenerse, después de ligero tiroteo. Arderius.» De Tánger no hubo anoche noticias del cólera, pero sí de un alboroto á mano armada, que ocasionó muchos muertos y heridos.

No se sabe qué habrá contestado Mohamed Torre á la intimación que le han dirigido los representantes extranjeros, para que haga cumplir á los moros las prescripciones sanitarias. El hecho parece sencillo, pero puede originar graves consecuencias.

NOVILLOS La presentación de la cuadrilla de señoritas toreras en la plaza de Madrid, constituía ayer para los inteligentes y aficionados á toros un atractivo tan grande, que cumplidamente se vieron satisfechos los deseos de la empresa; pues media hora antes de comenzar la función presentaba el circo taurino el hermoso aspecto multicolor y animado de las grandes so-emidades admirándose en palcos, gradas y tendidos infinidad de bellísimas mujeres, llevadas allí por la curiosidad y amor á la clase.

Apareció á la hora señalada el presidente, Sr. López Balboa, agitó el blanco pañuelo y despejó la cuadrilla femenina, compuesta de dos mataoras y cinco banderilleras, auxiliadas de un joven y desconocido diestro.

Cambiados los capotes de lujo dióse libertad á un becerrete retinto, que fué lanceado regularmente por Lolita, y corrido por derecho.

Cambiada la suerte, Angela Pagés colocó dos buenos pares; el primero de ellos de poder á poder, y Encarnación Simó medio par, pasando á la hora de la muerte, que después de brindar, á lo hombre le Jió Lolita de tres pinchazos y tres medias estocadas, una de ellas en el brazuelo.

Fué el segundo novillero negro, listón, muy bonito, y en el que demostraron las diestras sus excelentes condiciones para el difícil arte de Montes y Pepe-Hillo.

Lolita dió navarras, verónicas, faroles, intento de gallos, recortes y otros lances, electrizando á la concurrencia que la observó con una delirante éxtasis.

Después, y á un tiempo, toraron Lola y Angela, concluyendo ésta la suerte hincándose de rodillas y echando puñados de arena al becerro. Muchos aplausos.

Cambiada la suerte, colocó Lola dos pares buenos y Angela dos medios. Palmas. Tocan á matar y Angela Pagés brinda y da fin al orólogo de cuatro pinchazos y una estocada contraria.

Saludan á la presidencia y al público, van-se y resulta que su suerte peregrina ha trocado el jabón en percalina, eximiéndolas ya del trance fiero de echar patatas al servil puchero.

La segunda parte de la corrida, puede decirse que no satisfizo de todo al público. Cogido por el primer toro el espada Alvarado al hacer un quite, sufrió una herida en la regi-n glútea derecha de uno-cuatro centímetros de extensión y cuatro de profundidad, que le impidió continuar lidiando.

Encargóse Cervera de matar los cuatro toros, y ciertamente se portó muy bien, pues estuvo valiente en quites, regular pasando, y muy bueno hiriendo, sobre todo en el tercero, que era un mureño de muchísimo respeto, berrendo en negro, capiroto, botinero, grande y con una cornamenta respetabilísima.

De los picadores, Melones, y banerilleando, el Moños, que colocó al segundo toro dos superiores pares; los de la tarde murieron cuatro caballos.

Y hasta el próximo domingo, que estarán cuarenta seis toros de Navarra (antes Solís) el Oruga, Aransaez y Bebe chico. PEPE.

BOLSA DE MADRID

Cotización oficial del día 12 de Septiembre

Table with 2 columns: Description of securities and their prices. Includes Interior 4 por 100 contado, Exterior 4 por 100 contado, Amortizable 4 por 100, Billetes Cuba 1888, Acciones Banco España, B. Hipot. Cédulas al 5 por 100, Compañía Arrendataria Tabacos, París vista, Londres vista.

Barcelona Interior 4 por 100, Exterior 4 por 100

Paris Exterior 4 por 100, Renta francesa 3 por 100

MADRID.—Imprenta, San Agustín, 2.

ritorial por el provincial de nuestra orden. Quiero que se escriban en estos registros los nombres de las familias en quienes debe fijarse mas especialmente la atención de la compañía.

Estos datos, así conservados en nuestra orden y transmitidos de siglo en siglo, le ofrecerán mil medios secretos de vigilancia y de acción sobre las generaciones futuras.

»Nuestro muy amado hijo Lefevre abrió pues el registro de la provincia de Francia inscribiendo para memoria el nombre de la familia Lebrenn, á que deberán seguir los de Roberto Etienne, Gaspar de Coligny, Carlos de Gerolstein, Ambrosio Paré, Clemente Marrot, Bernardo Palissy, vizconde de Plourmel y otros que sería ocioso enumerar aquí, pero que se hallarán en las listas de hereses hechas por el teniente criminal, el cual las pondrá á disposición de nuestro amado hijo Lefevre, que Dios guarde.

«I. L.» «Ignacio de Loyola, añadió Cristian traduciendo las iniciales I. L. pronunciadas por Roberto Etienne, que mudo de estupor miraba al artesano.

Este repuso con amargura: «Las ordenes de Loyola fueron cumplidas... mi mujer... fué aprisionada como hereje, y menos mal que haya muerto en la prisión, pues sino hubiere muerto en la hoguera. Mi hija fué recluida en el convento de las Agustinas, donde ayer le hicieron profesar, y mi hijo Hervé... ¡ah! este monstruo no merece que yo le llame hijo mío.

«¿Qué tenéis que reprocharle? «Una carta de mi hija dirigida á su madre, cuya muerte ignoraba la infeliz, me ha revelado un horrible secreto. Además he preguntado sobre ello á mi cuñado, que más afortunado que yo, había podido ver á Brígida en la prisión y me ha confirmado el horror.

«Acabad, amigo mío «No, no... me volvería loco pensando en esto. Y limpiándose el sudor que corría por su frente, el pobre padre añadió: «Hervé entró en el convento de los franciscanos, no contra su voluntad, sino con todo su gusto... porque allí está fray Girard, el demonio que lo ha perdido. Se espía la vuel-

ta de mi hijo Odelin, que está por desgracia en camino, pues no me ha sido posible prevenir oportunamente á maese Raimbaud, ignorando á donde escribirle.

«¡Oh! ¡Dios! exclamó Roberto Etienne, iluminado por un recuerdo repentino. No hay duda, no hay duda.

«¿De qué, señor Etienne? «Ahora mismo leyendo esa nota que me estremecía, oyéndos referir como han sido ejecutadas las ordenes de Loyola, me admiraba de que, aún en estos tiempos en que la libertad, la vida de los ciudadanos está á merced de la buena ó mala voluntad del cardenal Duprat y de su infame maquinación contra vuestra familia hubiera sido tan fácilmente ejecutada; ahora ya no me admiro: Ignacio de Loyola ejerce una influencia omnipotente en el cardenal Duprat.

«¡Ah! ¡Ya está en ejercicio la Compañía de Jesús.

«No lo dudeis. La última vez que fué á suplicar á la princesa Margarita tuviera á bien interceder por María la Católica Juan Dubourg, Laforge y otros amigos...

«Señor Etienne, nuestras desgracias nos hacen olvidar á veces á las personas más queridas ¡y esperanzas de salvar á la Católica y compañeros mártires?

«Aún se está instruyendo la causa en el Parlamento, y esta lentitud ofrece alguna esperanza; pero la princesa Margarita me la ha ocultado, pues el rey se muestra cada vez más iritado contra los herejes, que, según el cardenal Duprat, quieren rebelarse contra su autoridad y acantonarse en república como los suizos. Volviendo á Loyola, la princesa me dijo en nuestra última entrevista. «¿Quién es ese cabalero español, joven aún y cojo, que casi todos los días tiene largas conferencias con el cardenal y sobre el cual ejerce, según dice, tanto ascendiente?»

«¡Pardiez! «Recordando entonces lo que me digisteis de Loyola y de su conciliábulo nocturno de que fuisteis testigo, pude informar á la princesa acerca de la Compañía de Jesús y de su gefe.

«Comprendo ahora que, por medio del cardenal Duprat, haya herido tan pronto Ignacio de Loyola á vuestra familia.

«Pues bien, preguntamos por el abate Lefevre á pretexto de un asunto urgente, subimos á su habitación y llamamos. Nuestro hombre, todavía en cama, se levanta abre la puerta; nosotros nos precipitamos sobre él y lo amordazamos; yo busco el cofrecito y lo encuentro... lo encuentro, estoy seguro de ello.

Después lo amarramos á su mismo lecho, amordazado siempre para que no dé voces de alarma salimos cerrando la puerta y nos ponemos en salvo.

«¡Oh! eso sería ciertamente un juego, sino se tratara de un sacerdote, dijo el Scalanas. Pero este sacrilegio, después del otro...

«Anteayer despaché á mi séptimo hombre, añadió el bravo. Así, no tengo la conciencia tranquila, porque para comprar la absolución de un homicidio sería menester pagar más de lo que el homicidio vale. Pero en fin, un homicidio laico es un pecado venial en comparación de un sacrilegio. Y luego, si después de todo, no me toca la cédula apostólica... ¡Pardiez! no soñaré ya mas que llanas del infierno.

«Eso es la suerte, contestó José. Pero la noche avanza, el negocio urge y... ¿Os decidís ó no?

«¿Cuándo nos darás la cédula? «Cuando después de haber libertado á mi sobrina tenga yo el cofrecito en mi poder.

«¿Y si nos engañas? ¿Y si después de haber servido no nos entregas la santa cédula? «¡Mil demonios! ¿Y si aprovechando un descuido mío me dais de puñaladas antes de haberme prestado el servicio que espere de vosotros?

«José, eso está mal dicho y peor pensado, De un compañero de armas no debes temar eso nunca, dijo el bravo con acento de honradez.

«Habiendo bebido mano á mano como antiguos amigos, añadido en el mismo tono el otro malhecher ¡nos crees capaces de esa traición!

«Ea, la noche avanza y necesitamos tiempo para preparar los medios del ataque. Por última vez ¿queréis ayudarme? ¿Sí ó no? Los dos facinerosos se consultaron con la vista detenidamente. Después, el bravo tendió la mano al aventurero y le contestó resueltamente:

«A fé de quien soy y por la salvación de mi alma, es cosa convenida.

«Lo mismo digo, añadió el otro bandido. «Pues en marcha, repuso el aventurero. Y salió de la taberna acompañado de los dos bandidos.

La quinta que poseía Roberto Etienne cerca de Saint-Denis era solitaria y estaba bastante alejada del pueblo. El camino de travesía que conducía á la entrada de esta casa de campo, terminaba en una verja de hierro inmediata al pabellón que ocupaban el jardinero y su mujer. El edificio principal se alzaba en medio del jardín cercado de muros.

El día siguiente al del convenio de José y los bandidos en la taberna del Vino tintillo, Miguel el jardinero de regreso del campo á la caída de la tarde, muy disgustado de no encontrar á su esposa en el pabellón, cuya llave se había llevado, renegaba soñándose los dedos ateridos de frío.

Por fin vió á su mujer, que volvía del pueblo sin duda.

«¿Dónde los diablos has ido? preguntó en cuanto la vió, aunque de lejos. ¿No podías á lo menos, haber dejado la llave en la puerta? «¿A donde he ido? á confesar, contestó la jardinera evitando la mirada de su marido, y empujando la verja. Me llevé la llave, porque tú estabas en el campo.

«A confesar... á confesar... y yo aquí helándome.

«Es menester que una procuro por su salvación. Me enviaste esta mañana á París á llevar una carta á nuestro amo; el padre cura tuvo á bien oírme en confesión y he aprovechando su buena voluntad.

«En hora buena; pero trata de ganar el cielo sin exponerme á mí á perder de frío. Apenas entraron los jardineros en su casa, cuando Miguel aplicó el oído hacia la verja diciendo vivamente: «Oigo el trote de un caballo.

Y volviendo á salir, miró hacia la avenida á través de la verja y conoció á Roberto Etienne.

«¡Alison! gritó llamando á su mujer; ven pronto, es nuestro amo.

ESPECTACULOS

TEATRO DEL BUEN RETIRO.—A las 9.—Carreras de patines.—Teatro de fantochas.—Tiro vivo.—Tiro de pistola y carabina y otros recreos.—El testamento del regimiento de

Covadonga tocará en el kiosco escogidas piezas musicales.—Entrada al jardín, una peseta.—TEATRO DEL PRINCIPE ALFONSO.—A las 8 y 1/2.—El cabo primero.—El domador de leones.—El testamento.— Rey y Roque

APOLO.—A las 8 y 1/2.—La sobrina del sacristán.—La baraja francesa.—El cabo primero.—Los descamisados.—ESLAVA.—A las 8 y 3/4.—La madre del cordero.—La czarina.—La flor de lis.—El tambor de Granaderos.

GRAN CIRCO DE PARISH.—Compañía ecuestre, gimnástica, acrobática y cómica.—A las 9.—Los ciclistas Emilien and Oscar.—La Bella Madrileña.—Los clowns chinos y la pantomima infantil.—«La Centa»

Sillas, 1,50.—Entrada, 50 céntimos.—CIRCO DE COLON.—A las 9.—Gran función en la que tomarán parte la Bella Chiquita.—Mr. Esekó.—Mon-Rapoli.—Mr. Pichel.—Hermanos Hernández.—Canto y baile flamenco.

Sillas, 1,50 pesetas.—Entrada general, 50 céntimos.—TEATRO DE LA INFANCIA (GUIGNOL).—Plaza de la Lealtad (Prado).—Bonitas funciones a las 6 de la tarde.—SALON EDISON.—Carrera de San Jerónimo, 34.—El kinetoscopio, último inven-

to de Edison.—Fotografías de movimiento, una peseta.—Sesiones de fonógrafo, 50 céntimos.—LAS TERRAZAS.—(GranE parque).—Calle de López de Hoyos, inmediato al Obelisco de la Castellana.—Parque.—Café restaurant

—Columpio.—Croquet y otros juegos.—Días festivos concierto por banda militar.—Abierto todo el día.—Entrada, 50 céntimos.—Niños gratis.—Las entradas de pago se admiten por su coste en pago de consumo en el café.

VINO DE BUGEAUD TONICO-NUTRITIVO CON QUINA Y CACAO. El mejor y el más agradable de los tónicos, recetado por las notabilidades medicas en la Anemia, la Clorosis, las Fiebres de toda clase, las enfermedades del Estomago, las Convalecencias. SE HALLA EN LAS PRINCIPALES FARMACIAS. Exíjanse las firmas BUGEAUD y LEBEAULT sobre las botellas. POR MAYOR: P. LEBEAULT y C^o, 5, Rue Bourg-l'Abbé, PARIS.

Las solas verdaderas Pastillas de VICHY con las PASTILLAS VICHY-BIAT VENDIDAS en todas las farmacias. ESTACION DE LOS BAÑOS 15 de Mayo - 30 de Septiembre

COMPANIA VASCO ANDALUZA IBARRA Y COMPANIA Salidas fijas semanales del puerto de la Coruña. Esta acreditada y antigua Empresa, que cuenta hoy con veinte vapores, ha fijado sus salidas: Lunes.—Para Carril, Vigo, Huelva, Cádiz, Málaga, Almería, Cartagena, Alicante, Valencia, Tarragona, Barcelona, Cetet y Marsella. Miércoles.—Para Gijón, Santander y Bilbao. Jueves.—Para Carril, Vigo, Cádiz y Sevilla. Sábado.—Para Santander y Bilbao. La carga que no esté embarcada los días fijados, antes de las dos de la tarde, no podrá ser admitida. Son a cargo de la Empresa los gastos si por fuerza mayor no pudiera ser embarcada. Consignatario en la Coruña, D. Nicandro Farfina, al lado de la batería Selvas.

EL QUINIUM LABARRAQUE única preparación de este género APROBADA por la ACADEMIA de MEDICINA de PARIS, es el vino de quina en su más alto grado de concentración y de potencia. «El Quinium Labarraque es uno de los mejores tónicos que pueden emplearse para combatir la debilidad de constitución ó aquella que es consecuencia de diversas enfermedades.» «La administración del Quinium seguida durante quince días, un mes y aun más, segun el grado de deterioro físico ó que los enfermos habian llegado, ha producido una tonificación gradual, un aumento de potencia digestiva, y por consiguiente una mejoría tan rápida que no era posible dudar de la acción del Quinium.» Médicos principales de los Hospitales de Argona. Fabricación y origen: Casa L. Frere, 19, rue Jacob, Paris; venta en todas Farmacias.

GRANDE NOVEDAD Y ECONOMIA Botellas de gaseosa con tapón de perlatón TALLADA Y LORA Pelayo, 24 y 26.-BARCELONA. Depositorios de toda clase de máquinas, aparatos, botellas bellas, sifones y otros envases para esta industria. Pídanse detalles y prospectos.

AL ESCORIAL Guía de un viaje económico ilustraada con ocho grabados Descripción del viaje, Monasterio, Iglesia y Palacio, puntos de los alrededores que merecen ser visitados y comodidades que reúnen para pasar días de campo, paseos, fuentes y cuantos datos necesita el viajero á fin de conocer con exactitud en pocas horas todas las bellezas de aquel Real Sitio, sin necesidad de que le auxilie cicerone. Precio 30 céntimos De venta en las principales librerías, en las estaciones y en la Administración de este periódico.

EL AGUA DE COLONIA DE SANCHEZ OCAÑA es verdaderamente medicinal para la vista y la cabeza y un producido de tocador, especialísimo ya por su aroma delicado, como por su acción tan benéfica sobre la piel. El que la usa una sola vez, fácilmente la confunde con otras muchas que se titulan medicinales. Frascos de 1, 1/2, 3 y 5 pesetas. Lítro 6 pesetas. Únicamente en su farmacia ATOCHA, 35, frente á Relatores.

GRAN FABRICA DE DULCES de Matías López, premiada con 8 medallas. Única en España que obtuvo Diploma de Honor, la primera y más alta recompensa en el Gran Concurso Internacional de Bruselas y Medalla de Oro en la Exposición de Barcelona. Compíte en clases y precios con las fábricas más acreditadas de París y de los demás puntos extranjeros. Se venden en las principales confiterías de España. Fábrica, Palma Alta, 8, Madrid.

AGENCIA JUDICIAL GRATUITA PARA LOS SUSCRIPTORES DE «EL GLOBO» Gestión y despacho de exhortos: facilitanse datos, noticias y consultas referentes á asuntos judiciales. Esta Agencia cuenta con la cooperación de varios letrados que se encargarán de toda clase de recursos, sin exigir honorarios, especialmente en los de casación y responsabilidad. Dirigirse á la Administración de EL GLOBO.

ANUNCIANTES LA EMPRESA ANUNCIADORA LOS TIROLESES se encarga de la inserción de los anuncios, reclamos, noticias y comunicados en todos los periódicos de la capital y provincias, con una gran ventaja para vuestros intereses. Pídanse tarifas que se remiten á vuelta de correo. Se cobra por meses, presentando los comprobantes. OFICINAS: Barrionuevo, 7 y 9, entresuelo.—Madrid.

VINAGRE para pimientos (a 2pts., cuartilla, 50 ets.; botella, 15. Mesonero Romanos, 38.

Luna, 11. LA CONFIANZA Luna, 11. El primero, más surtido y más barato. ALMACEN DE MUEBLES con grandes facilidades para el pago.—Exportación á provincias.

REGALOS I La Empresa de EL GLOBO regala un ejemplar, á elegir, entre los de la selecta Biblioteca clásica que publica la casa editorial de la señora Viuda de Hernando y Compañía, de esta corte, á todo suscriptor que renueve directamente su suscripción por un año adelantado. Igualmente entregará un ejemplar, á elegir, entre el variadísimo catálogo de Novelas escogidas, al que renueve su abono por un semestre adelantado, y un ejemplar del libro Exposición de Filipinas á los que renueven su abono por un trimestre, también adelantado. II Todo aquel que se suscriba durante el presente mes, recibirá gratis las 900 páginas que llevamos ya publicadas en folletín de la interesante novela de Eugenio Sud, LOS HIJOS DEL PUEBLO. III Los suscriptores á EL GLOBO tienen asimismo derecho al servicio gratuito de la Agencia Judicial, establecida por esta Empresa y á cargo de notables letrados de esta corte.

La Nouvelle Revue 18, Boulevard Montmartre, Paris. Directrice: Madame Juliette ADAM. PRIX: 18 mois 50f, 1 an 26f, 6 mois 14f, 3 mois 8f, 15 jours 2f. On s'abonne sans frais: dans les Bureaux de poste, les agences de Crédit Lippmann et celles de la Société générale de France et de l'Étranger.

SANTAMARIA Dios fundó la Religión para alivio de las enfermedades del alma. Para curar las dolencias del cuerpo ha creado la Medicina. Estudiándola con Fé, se ha realizado la Esperanza de hallar un remedio que permite ejercer hoy la Caridad de curar á los que sufren TOS, RONQUERA, ASMA, BRONQUITIS y demás afecciones de la garganta y pecho, con el PECTORAL SANTA MARIA que combate con ÉXITO POSITIVO dichas dolencias. De venta en las farmacias y droguerías. Frasco 3 Ptas.

1194 BIBLIOTECA DE «EL GLOBO» Y el jardinero abrió la puerta de la verja para que entrara el ilustre impresor. Roberto echó pié á tierra y entregando las bridas á Miguel, le dijo: —Buenos días, Miguel. ¿Qué hay de nuevo? —¡Ah! señor, mucho. —Me ponéis en cuidado. ¿Corre algún peligro mi huésped? ¿Qué indiscreción se ha cometido? —Ninguna, señor; podéis estar tranquilo: bien sabéis que podéis confiar en mi mujer, como en mí mismo. No se sospecha en el pueblo que haya nadie escondido aquí, gracias á Dios. —Entonces ¿qué ha sucedido desde mi última venida? Alison me llevó esta mañana una carta del amigo á quien doy aquí asilo; pero la carta, bien que reclamara mi presencia, no me anunciaba ningún suceso grave. —Sin duda la persona que está aquí, señor, se reserva decirnos que no está ya solo en su escondrijo. —¿Cómo? —Anteayer, ese tuerto muy alto que suele venir de vez en cuando, de noche siempre, llegó en pleno día, montando en un carro tirado por un asno y lleno de paja. Me encargó tener cuidado del carro y fué á buscar al huésped; luego volvieron los dos, y de la paja de que estaba lleno el carro... sacaron... —¿Qué sacaron? —¡Un fraile! —¡Un fraile! —Sí, señor; un pobre frailecito de la orden de los Agustinos que parecía estar en su última hora, según lo amarillo y flaco que estaba. —Y ¿qué fué de ese fraile? —Permaneció allá y luego el huésped me dijo: Miguel, guardad un secreto absoluto sobre la venida de este religioso; yo avisaré al señor Etienne lo que ha pasado. —No dudo que habréis cumplido su encargo. —Por supuesto... Pero hay más, señor. —¿Qué más hay? —Esta noche volvió el tuerto un poco antes de amanecer: venía á caballo esta vez y traía á la grupa, envuelta en una capa... —¿Qué traía? —Una monja

—¡Una monja! —Sí, señor. Fué al instante á avisar al huésped, acudió sin demora y por poco se desmayó al ver á la religiosa. Después, llorando como un niño, entró con ella en la casa, mientras que el tuerto se retiró al galope. Entonces ya empezaba á clarear. —Bien, ¿qué más? —A eso de medio día, he aquí que vuelve el tuerto otra vez, pero ahora ya vestido de campesino y trayendo un cofrecito que entregó al huésped; poco después se volvió á ir. Verdaderamente sorprendido de lo que le decía el jardinero, Roberto Etienne se dirigió á la habitación, á cuya puerta llamó dando golpes y después de un breve intervalo, otro más, á modo de contrasena. Muy luego salió Cristian á abrir. —Amigo mío, ¿qué tenéis? ¿qué ha pasado? preguntó Roberto extrañado la alteración de Cristian. Este se arrojó en sus brazos diciendo entre sofocados sollozos: —¡Ah! ¡si supierais!... ¡mi hijal... ¡mi hijal... Creyendo que se trataba de una irreparable pérdida, Roberto abrazó al artesano diciéndole con voz conmovida: —¡Valor, amigo mío! ¡valor! —Ha parecido, añadió Cristian. Y un brillo de inefable alegría lució en sus ojos. —¡Vuestra hijal! —Sí, está aquí, conmigo, desde anoche. —¿Es posible? exclamo Roberto. Y recordando las palabras del jardinero, añadió: —¿Cómo! La religiosa que... —Sí, es mi Hena. —¡Ah! —Pero venid, venid: mi corazón se desborda, mi cabeza se extravía... ¡Oh! nunca he tenido más necesidad de vuestros consejos que en esta ocasión. Cristian y Roberto, que se habían detenido á la entrada del vestibulo, entraron en un aposento inmediato. —Tranquízalos, amigo mío, dijo Roberto, y contadme lo que ha pasado. ¿Decís que tenéis necesidad de mis consejos? Euhorabuana; bien sabéis hasta dónde llega mi amistad: contad conmigo en todo y para todo.

LOS HIJOS DEL PUEBLO El artesano se recogió un momento y enjugándose las lágrimas que bañaban su rostro: —Bien lo sabéis, dijo, mientras yo asistía á la reunión de Montmartre, mi mujer y mis hijos fueron presos, y yo debo mi libertad á la solicitud de mi cuñado. Gracias á él y á vos he encontrado este refugio y... —Más he querido hacer por vos amigo mío, pero la princesa Margarita, cuya protección me ha sostenido hasta ahora contra mis enemigos, ha rehusado hacer ninguna gestión en favor vuestro desde que el cardenal Duprat le ha dicho: «Señora, el hombre porque os interesáis sin conocerlo es uno de los más encarnizados enemigos del rey y de la Iglesia: si llegamos á echarle mano, no escapará al castigo que merece.» Ahora bien, os lo confieso, tanto encarnizamiento contra vos, pobre y oscuro artesano, me confunde. —Ahora conozco la causa de ese encarnizamiento, y antes de continuar nuestra conversación, os debo esta revelación, que podrá influir sobre los consejos que espero de vos. Cristian abrió el cofrecito que contenía las leyendas de familia, sacó de él un papel y se le entregó á Roberto Etienne diciendo: —Leed esto: los manuscritos á que esta nota se refiere son las crónicas de que os he hablado alguna vez. Etienne tomó el papel y leyó lo siguiente: «A. M. D. G. «Los manuscritos adjuntos, á pesar de la incorrección de su estilo y otros defectos de forma, puedan venir á ser, desde el pestilencial descubrimiento de la imprenta, un arma venenosa. «Esa leyenda transmitida de edad en edad en el secreto del hogar doméstico á oscuras generaciones del pueblo ínfimo, no podía tener otro inconveniente, antes de la diabólica invención de la imprenta, que perpetuar execrables tradiciones en una sola familia; pero ahora es otra cosa. «Esas salvejes y enérgicas rapsodias selladas con el incurable odio de raza con que mira el galo al franco, el conquistado al conquistador, el sirvo á su señor, el súbdito á la monarquía y á la Iglesia, cuya consagración sola hace los reyes, esas salvejes rapsodias podrían ser ahora multiplicadas por el infernal

medio de la imprenta, circulando así por el instinto á la rebelión contra la autoridad pontificia y la real que de ella emana. «Ahora bien, instruido por estas leyendas de los hechos históricos que no debe saber, si se quiere que tenga al altar y al trono una ciega sumisión, un respeto y un terror saludables, ese mal pueblo se empeñará más audazmente en esas revoluciones de que hasta aquí no se ha librado ningún pueblo y en lo que debe poner orden la Compañía de Jesús. «Por consiguiente, es preciso no sólo destruir sin demoña estos detestables manuscritos, sino también, como ha propuesto nuestro amado hijo Lefevre, romper las peligrosas tradiciones de la familia Lebrenn empleando los medios siguientes: «Encerrar en un convento á sus dos hijos Hervé y Hena Lebrenn, actualmente en París, obligándolos á pronunciar sus votos. En cuanto al menor, Odejin, de quince años de edad, y ausente ahora en Italia con maese Raimbaud, ese armero, sospechoso de herejía, es menester esperar su vuelta á París, para hacer con él lo mismo que con sus hermanos. «Insisto en esto: es importante, muy importante, no sólo destruir los manuscritos, sino cortar, interrumpir, romper la tradición de esa familia, extinguirla, ora entregándola al brazo secular por crimen de herejía, ora sepultando para siempre sus vástagos en la sombra de un claustro. «Hay que tener presente siempre esto: no hay enemigos pequeños; las causas más pequeñas suelen producir grandes efectos; basta en un momento dado, en tiempos de rebeldión un hombre resuelto para arrastrar al pueblo. Ahora bien, en virtud de esa infernal tradición secular, la familia Lebrenn podría producir uno de esos hombres. «Sí, lo que no es crecible, las medidas indicadas no fueran eficaces, si esa peligrosa raza se perpetuara, es menester que nuestra orden en su perpetuidad esté siempre avise, no pierda de vista á los Lebrenn que seguramente serán ó engendrarán perniciosos enemigos. «Este ejemplo, entre mil, prueba la indispensable necesidad de los registros de que he hablado. «Quiero que se lleve uno, á cada división te-